

El pasado de la medicina en Guayana

Dr. Eduardo Jahn

Por razones cronológicas y docentes hemos dividido este tema en tres partes así:

- 1° La medicina durante la Colonia y durante la independencia, un período de tiempo que abarca desde el año 1692 hasta 1821.
- 2° La medicina republicana, desde el año 1822 hasta 1904.
- 3° La medicina contemporánea, desde 1905 hasta 1962.

El presente tema está tomado, en forma resumida, de mi tesis de ascenso titulado "La Medicina en la Guayana venezolana", (no publicada).

1° Período. Abarca desde la llegada del primer galeno a Guayana hasta la Independencia de Venezuela.

En 1692, Guayana sólo tenía una ciudad en la margen del río Orinoco, se llamaba Santo Tomás de Guayana o simplemente Guayana La Vieja. En ese sitio existía un pequeño poblado español, un pequeño fortín de piedras, una iglesia y un hospicio, estos últimos de bahareque. En ese mismo año, llegó el cirujano español José Ruiz, allí atendió por pocos años a soldados e indios, y luego regresó a España.

En 1754, la expedición de límites trajo a los cirujanos Antonio Alvares y Antonio Ramírez, quienes laboraron en Guayana La Vieja.

En el año de 1764, razones militares y de defensa contra los piratas ingleses, la ciudad se traslada a la estrechura del río Orinoco con el nombre de Santo Tomás de Guayana o Angostura del Orinoco. En la nueva ciudad, laboran: el cirujano Juan Adolfo Von Rosen en 1766, Pedro Goudet en 1784, junto con José Bani y Andrés Caballero. En 1786, laboraron los cirujanos José Troch y Andrés De la Guerra. El año de 1817 es la fecha de la independencia de

Guayana, el 11 de abril el General Manuel Piar derrota en San Félix (Chirica) al Capitán General de Venezuela, General La Torre; en julio de ese año, el ejército libertador toma la ciudad de Angostura y queda Guayana independiente de España y establece la república. Lamentablemente, el 16 de octubre de ese mismo año, es fusilado el General Manuel Piar en Angostura, la que él mismo ayudó a libertar.

El 15 de febrero de 1819 se instaló el Congreso de Angostura y el Libertador obtuvo de Guayana los hombres, el oro, caballos y ganado necesarios para independizar a Colombia ese mismo año.

En la Angostura liberada se efectúan los trabajos para construir un hospital militar, con base en construcciones españolas ya existentes, usadas como instalaciones militares, situadas al sur de la ciudad. De allí se formó el nuevo hospital militar, llamado por el pueblo con el nombre de "El Convento", posiblemente por estar muy cerca de la edificación donde moraban los capuchinos franciscanos. Este hospital funcionó hasta 1878, cuando fue demolido totalmente, después de haberse efectuado allí un hecho de sangre (1). Sus ruinas permanecieron hasta 1913.

Este fue el único hospital construido para tal fin en nuestro país (2).

Desde 1817, laboran como galenos en Angostura, médicos de la Legión Británica, españoles, corsos, alemanes y de otras naciones, entre ellos los siguientes: Manuel Palacio Fajardo, nacido en Barinas y quien actuaba como médico y como Ministro de la República, murió en Angostura en 1819.

Los británicos JR Robinson, David A Burton y Tomás Alexander.

Cervellon Urbina, venezolano, acompañó a los anteriores en 1817.

En 1818, laboran los cirujanos Pedro Nolasco Carías, Gregorio Cornieles y el caraqueño Juan Montes, quien vivió muchos años en Angostura, donde murió.

2°. La medicina republicana (1822-1904).

Entre los años 1820 y 1830, se instalan en Angostura notables médicos extranjeros, ellos son los doctores Juan Teófilo Benjamín Siegert, alemán, cirujano mayor del hospital militar, experto en cirugía militar. Un brillante galeno e inventor del “Amargo de Angostura” conocido mundialmente; murió en la ciudad ya muy avanzado de edad.

El doctor Santos Gaspari y el doctor Juan María Bonavita eran corsos.

En 1844, llegó a Guayana el médico francés Luis Plassard, “uno de los cerebros más brillantes después del Barón Humboldt” dijo de él Tavera Acosta (3). Venía de ser médico de la recién fundada Colonia Tovar.

Más tarde, llegó el doctor José Miguel Núñez, guayanés, egresado de la Universidad Central de Venezuela y discípulo del doctor José María Vargas, es el primer guayanés graduado de médico y discípulo del padre de la medicina nacional.

Los galenos anteriormente señalados desarrollaron una labor encomiable en diversas actividades médicas y docentes.

El general Santander Vice-presidente de la República de Colombia, decretó la creación de colegios nacionales en la capital de algunas provincias, creando el de Guayana en 1834, sin embargo, al fin en 1840 en Angostura, fue fundado un Colegio para primeras letras y, posteriormente, para bachillerato. A estos colegios se agregaron carreras profesionales. Uno de los colegios ocupó el local fundado por el gobernador español Manuel Centurión, quien lo había edificado para esa función docente en 1776, en la plaza de armas. En ese edificio, se instaló en 1819 el Congreso de Angostura. En ese mismo local, se fundó la primera Escuela de Medicina guayanesa, el 1° de setiembre de 1858, gracias al esfuerzo del Rector Mantilla y de los galenos Luis Plassard y José Miguel Núñez, sus primeros profesores, quienes no cobraron honorarios el primer año. Entre muchos otros profesores, se recuerda al doctor Modesto Plaz en Anatomía, con Plassard, Pedro Ignacio Aguerrevere en cirugía y primer profesor de bacteriología en 1891, junto con el doctor Félix R Páez, por primera vez en el país;

los doctores Francisco Goicochea y Carlos Arvelo hijo, en Obstetricia, JTB Siegert, Wenceslao Monsestrate y Félix Moreno.

Por un decreto, la primera Escuela de Medicina no podía otorgar los títulos de doctor, por esto las tres primeras promociones presentaron sus tesis en Caracas. De los egresados, señalaremos algunos de los integrantes: Alfredo Machado, primer presidente de la Academia Nacional de Medicina en 1904; José Angel Ruiz, médico, político y pedagogo, fue el motor del hospital de Caridad que lleva su nombre; José María Emazábal fue Rector de su Colegio y profesor de varias materias; José Tadeo Ochoa, fundador de la Sociedad Médica de la ciudad en 1914; Ramón Barrios Gómez, docente de la Escuela de Medicina; Luciano Teófilo Holmquist realizó una gran obra en la ciudad y en el hospital de caridad; Federico Hammer, el primer oftalmólogo en la región; Eduardo Oxford, autor de revistas médicas regionales y del libro “Geografía médica del Yuruari y fiebre amarilla en Uputa” con prólogo de Luis Razetti, su labor se desarrolló en el Yuruari; Félix Rafael Páez fue director de los hospitales Ruiz y Mercedes por treinta años, especialista en medicina tropical en Londres y autor de muchas monografías y trabajos científicos, fundó en 1944 el Laboratorio de Medicina Tropical en el hospital que más tarde llevó su nombre; Juan de Dios Holmquist, médico en Ciudad Bolívar y en Soledad; Antonio Bello, Rector del Colegio Nacional; José Manuel Agosto Méndez, médico generalista y poeta, historiador y escritor; Juan Manuel García Parra fue el cirujano mejor preparado después de su maestro Aguerrevere, inició la cirugía abdominal en 1912 a su regreso de Francia; Carlos Emiliano Salom, además de historiador, primer pediatra y alma de la clínica de niños pobres; Oscar Luis Perfetti, médico y pedagogo; Rafael Velásquez García atendió a parturientas; Ramón Antonio Gómez fue sabio y muy humano en su profesión; Diego Alberto Blanco Ledezma muy activo, lamentablemente de corta vida; Mariano Figarella fue médico de ciudades; Pedro S Crededio, médico y farmaceuta.

En la última promoción sólo se graduó José Eusebio Bastardo, pero durante la toma de Ciudad Bolívar por el ejército del presidente Cipriano Castro al mando de su ministro, el General Juan Vicente Gómez en 1903, trajo algunos estudiantes avanzados, quienes solicitaron al Colegio presentar exámenes de grado y obtener la borla, ellos fueron los galenos Pedro Elías Revollo, Manuel Heredia Alas y Manuel

Felipe Flores, este último primer presidente del Colegio Médico en 1942.

Es de recordar que Angostura en 1846, por Decreto Legislativo cambió su nombre por el de Ciudad Bolívar.

Un hecho narrado y escrito (4) ocurrió en 1904, cuando clausuró sus actividades el Colegio Nacional de Guayana por orden retaliativa de Cipriano Castro, ese día en que el Rector cerró las puertas del plantel, se desplomó el busto del Dr. Vargas que se encontraba en el dintel de entrada y se hizo añicos en el duro empedrado de la calle.

El Colegio egresó a 371 bachilleres, 6 maestros de instrucción, 4 en ciencias eclesiásticas, 12 farmacéutas, 35 agrimensores, 25 en derecho civil y 37 médicos, para un total de 119 profesionales. En 1875 todo el Colegio, incluyendo el Rector eran guyaneses. En ese mismo año, el ejecutivo implantó las prácticas clínicas en el hospital de Caridad y le permitió al Colegio Nacional de Guayana usar el nombre de Universidad, pero nunca se utilizó ese nombre.

En el año de 1862 es creado por el Obispo de Guayana, Mariano Talavera y Garcés, un Hospicio en Ciudad Bolívar, en la calle Igualdad, para “pobres de solemnidad”; esta casona se costeó con dinero del propio Obispo y en el año anterior de su muerte. Talavera fue un coriano patriota, dadivoso y gran orador. Ese hospicio se transformó rápidamente en hospicio-hospital y más tarde en el hospital de Caridad y primer hospital civil hasta el año de 1900, cuando toma el nombre de Hospital Ruiz, en honor al doctor José Angel Ruiz. En ese año, es remodelado totalmente y comienza a ser dirigido por el doctor Félix Rafael Páez. En 1907, se crea, en ese hospital, la primera Escuela de Enfermeras de nuestro país, dirigida por el doctor Paéz, los estudios tenían una duración de 11 años y de dos, cada curso.

En 1900, se inician los trabajos para un nuevo hospital enfrente del anterior y separado por la calle Igualdad; ese hospital se llamó Mercedes y se inauguró en 1907. Paéz fue director de ambos hospitales hasta 1936.

3. La medicina contemporánea (1905-1962)

Con este título nos referiremos a los médicos y sus instituciones, entre la clausura del Colegio Nacional en 1904 y la creación de la segunda Escuela de Medicina en 1962.

Guayana se queda por largo tiempo sin estudios universitarios. Los médicos de la ciudad se reúnen a instancias del Dr. José Tadeo Ochoa y fundan en 1914 la “Sociedad Médica de Ciudad Bolívar”. Esta sociedad sin fines de lucro, mantuvo el academismo médico y científico en Guayana a falta del Colegio. Sus reuniones científicas periódicas mantenían actualizados a los galenos y su órgano divulgativo la “Gaceta Médica de Ciudad Bolívar” de 1914 a 1944, mantuvo por treinta años la llama de la ciencia en la provincia. Sus páginas son una verdadera historia regional. La sociedad construyó el edificio de la “Clínica de Niños Pobres”, mal llamado Hospital de Niños. En ese local laboró el Dr. Salom hasta su muerte en el año de 1943. Hace dos años continuó el viejo edificio prestando servicios.

En Tumeremo se funda el hospital Santa Rosa, prestando servicio por varios años y en Upata se funda el hospital Jesús Crucificado, por obra de algunas damas de la sociedad. En ese hospital operaba el cirujano Dr. Raúl Van Praag en 1935, graduado en el Hospital Vargas y discípulo del Dr. Razetti. Van Praag sentó cátedra quirúrgica en Upata a muchos cirujanos que más tarde laboraron en Ciudad Bolívar. En esa ciudad se funda el nuevo Hospital Oxford en 1945, pocos meses después muere Van Praag.

En 1939 se funda la Escuela de Enfermeras de la Cruz Rojas, por los Drs. Yanez y Páez y también la de enfermeras auxiliares del hospital con cursos de seis meses.

En 1936, es creada la Oficina de Sanidad en Ciudad Bolívar y nombran al Dr. Ricardo Archila como Director, quien era el médico más joven de la ciudad y se desempeñaba como cirujano en el Hospital Ruiz; ese mismo año se crea el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social y fundan la Unidad Sanitaria de Ciudad Bolívar y al Dr. Arcilla su director.

Entre 1925 y 1955, se fundan 16 clínicas privadas en el Estado Bolívar, de ellas recordaremos las siguientes: Clínicas Páez y García Parra; Clínica Fragachán, Clínica García Parra la más importante, Clínica Cuenca y Clínica Bolívar, todas en Ciudad Bolívar y en Upata, la Clínica Van Praag.

Después de 1940, comienzan a multiplicarse los centros de atención médica: medicaturas rurales, unidades sanitarias, consultas pediátricas y más tarde, en 1954, los servicios del Instituto de los Seguros Sociales.

El Ministerio de Sanidad inaugura un nuevo hospital en la avenida Germania que suple al viejo y también se llama Hospital Ruiz y Páez después de más de 110 años de prestar servicios los viejos hospitales Ruiz y Páez del centro de la Ciudad. El nuevo edificio se inaugura el 2 de diciembre de 1957.

En 1954, se inaugura el edificio de los Seguros Sociales en la avenida Paseo Meneses, su primer director fue el Dr. Héctor Nouel Joubert, nombre que actualmente lleva ese hospital.

La nueva Escuela de Medicina de la Universidad de Oriente se edifica en Ciudad Bolívar en 1961 y es inaugurada en funcionamiento el 8 de enero de 1962. Largos fueron los años de espera de los guyaneses por los estudios universitarios de regreso a la región. Esta es una Escuela nueva, no tiene cátedras sino materias, está departamentalizada, programación semestral y notas de 0 a 10 puntos. Subdividida en Núcleos en la capital de cada Estado Oriental y Guayana. Localmente se instalan las Escuela de Medicina y de Geominas, más tarde vendrán Ciencias de la Tierra, Ciencias de la Salud y un desarrollo de la Medicina Preventiva. Más dinámica y más fácil de hacer modificaciones. Cumaná es la casa rectora y los Núcleos se convertirán con el tiempo en nuevas universidades. La Universidad fue creada por decreto del Dr. Edgar Sanabria, presidente de la Junta de Gobierno, el 21 de noviembre de 1958.

Los sanitaristas del Orinoco llamaban los galenos de la ciudad a sus colegas que atendían a las poblaciones ribereñas del Río Orinoco, desde una “gabarra-consultorio” remolcada por una lancha o un remolcador. Esto ocurrió en el año de 1953 y los consultorios flotantes se llamaron “Agosto Méndez” y “Gabaldón”, el primero recorría desde Caicara del Orinoco hasta el medio y bajo Orinoco, el segundo desde Caicara hasta río arriba. Sus entrenados médicos rurales practicaban la medicina clínica y terapéutica, la medicina preventiva y de muchas otras cosas que no le habían entrenado. Hoy cada una de esas poblaciones atendidas tienen su propio módulo rural.

El Dr. Carlos Emiliano Salom, médico eminente, propuso a los miembros de la Sociedad Médica de Ciudad Bolívar, la creación del Colegio Médico del Estado, que se había establecido en cuatro de nuestras capitales nacionales. La idea fue acogida por ser de tipo gremial y científica y sería la sucesora de la Sociedad. El Colegio se fundó el 23 de enero de 1942 (5), su Presidente fue el Dr. Manuel Felipe Flores, Vice-presidente Ciro Medina, Secretario Fernando Huncal, Tesorero David Padua y Vocales Félix Rafael Páez y Luis Felipe Vargas Pizarro.

A partir de 1962, se inaugura el Hospital del Tórax, como sede del departamento de medicina y de las enfermedades pulmonares. Había sido construido para sanatorio antituberculoso, en la época en que en estos ya no se reclusa o aislaba por razones terapéuticas. En 1968, se inaugura el Hospital Guaiparo en San Félix, más tarde denominado hospital Raúl Leoni, el presidente que lo construyó; también se inaugura el Hospital Centro de Salud Mental, anexo al Hospital Ruiz y Páez. Desde 1966, atravesamos el río Orinoco por el Puente Angostura. Son múltiples los hospitales, módulos urbanos y rurales, clínicas privadas, etc., que se han inaugurado en el Estado Bolívar desde 1962. Con estas líneas hemos resumido un libro sobre la Medicina en la Guayana venezolana.

REFERENCIAS

1. Buenaventura de Carrocera. Misión de los Capuchinos en Guayana. 139 ANH Caracas: Italgráfica, 1979.
2. Archila R. Historia de la Medicina en Venezuela, Época Colonial. Caracas: Tip Vargas, 1961.
3. Tavera Acosta B. Anales de Guayana. 2º Edi. España: 1954.
4. Blanco Ledesma A. Hablillas, tópicos y semblanzas. Caracas: Poligráfica Nacional, 1952.
5. Jahn Montauban E. Historia del Colegio de Médicos del Estado Bolívar. Ciudad Bolívar: Editorial Vera, 1992.